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хроника
Ленинградская область.
Отстояли 
«Тропу здоровья»

Жители поселка Токсово от-
стояли в противостоянии с
властью свою «Тропу здо-
ровья» – участок леса в Кавго-
ловском лесничестве, который
частная фирма взяла в аренду
для коммерческой застройки.
Администрация Ленобласти
проиграла апелляцию, суд
признал незаконным утвер-
ждение проекта освоения ток-
совского леса ООО «Кумир».
Предприниматели собирались
вырубить деревья, возвести 15
домов и окружить их забором.
Теперь жители намерены до-
биваться высадки новых де-
ревьев взамен срубленных. 

Москва. Полицейским
пришлось применить
оружие 

Визит полицейских на мос-
ковский рынок «Садовод» за-
кончился потасовкой и стрель-
бой в воздух. По словам оче-
видцев, сотрудники полиции
приехали на рынок, пытаясь
остановить водителя, не за-
тормозившего по их требова-
нию. Работники рынка, а это в
основном мигранты, окружили
полицейские машины и не да-
вали сотрудникам пройти.
Словесная перепалка быстро
переросла в потасовку. В ре-
зультате сотрудник полиции
достал пистолет и сделал не-
сколько предупредительных
выстрелов в воздух. Задержа-
ны более 80 человек.

Республика Башкирия.
Грант от власти 
в 4600 рублей

Премьер республики Баш-
кортостан Андрей Назаров
подписал постановление, со-
гласно которому 150 молодых
сельских учителей региона по-
лучат гранты на общую сумму
690 тыс. рублей – иначе гово-
ря, менее 5 тыс. на каждого.
«Непонятно, как эти несколько
тысяч не смогут повлиять на
ситуацию», – недоумевают пе-
дагоги в соцсетях. Особенно
сомнительной эта инициатива
выглядит с учетом того, на-
сколько остро сейчас в Башки-
рии стоит вопрос дефицита
учителей. Основная причина
нехватки кадров очень про-
стая: большая загруженность и
низкие зарплаты.

Республика Коми. 
Гнилые дрова довели
до уголовного дела

«Советская Россия» расска-
зывала, как жителям села При-
уральское Печорского района
завезли гнилые дрова. По сло-
вам местных жителей, бревна
непригодны для отопления, так
как превратились в труху. Их не
брали даже те, кто остро нуж-
дался в дровах. Возмущенные
селяне обратились с заявле-
ние в Следственный комитет.
Он возбудил уголовное дело в
отношении местных чиновни-
ков по статье «халатность».

Забайкальский край. За-
мерзает целый город 

В городе Борзя второй год
проблема с отоплением. В
2022 году температура в со-
цобъектах была ниже +5 °С, а
дети не могли ходить на заня-
тия в школы и сады. На подго-
товку к отопительному сезону
в 2023 году в городе выделили
72 млн рублей. Но в последние
дни жители сообщают в соцсе-
тях, что в домах «от холода
взрываются батареи». СК и
прокуратура начали проверку
«Каждый год одно и то же.
Отопление отключили, пере-
мерзла труба подачи горячей
воды. Куда деваются деньги,
которые платим за ЖКХ и отоп-
ление? Скоро точно бунтовать
начнем», – возмущаются люди.

Невеселое новогодье: реформы да санкции
СТРАНЕ НЕОБХОДИМ
ПОВОРОТ В БУДУЩЕЕ
Депутаты должны работать не для то-

го, чтобы обогащать банкиров и за-
стройщиков. Депутаты должны рабо-
тать для решения проблем страны и
всех граждан», – изрекает он свой собст-
венный афоризм.

Вместе с «Советской Россией» комму-
нист размышляет и подводит итоги
осенней сессии 2023 года.

На излете осени на Охотном ряду
впервые прозвучали слова о том, что
крупицы предложений Компартии Рос-
сийской Федерации просачиваются в
хитросплетения буржуазного законо-
творчества. В частности, деофшориза-
ция может обернуться для российских
собственников неприятным сюрпризом.
А коммунисты к этому моменту готовят
обновленный законопроект о национа-
лизации. Хорошо бы, если б пазлы со-
шлись...

– Николай Васильевич, народ от-
мечает, что идеи КПРФ пробивают
себе тропинку.
– Не стал бы спешить с выводами. Но

раз народ заметил, то соглашусь с наро-
дом. Пожалуй, что-то пробивается...

Жизнь заставляет наших оппонентов
прислушаться. Им деваться некуда... Си-
туация, которая складывается в СВО (спе-
циальная военная операция) и в мире, под-
талкивает тех, кто прежде игнорировал на-
ши инициативы, иногда прислушиваться к
нам. Но олигархам «везет» больше. За вре-
мя СВО их собственность увеличилась на
150 млрд.

Еще один пример тех, кому война – мать
родна... Центральный банк поднял ключе-
вую ставку до 15%, обещая снижение ин-
фляции. В результате инфляция осталась
прежней, официально – 7%. А прибыль-то
банков уже более 3 трлн рублей. И это при
том, что у 8 млн граждан задолженность
по ЖКХ, общая сумма долга – более 900
млрд рублей.

– Госдума за эту осеннюю сес-
сию приняла около 200 законов. О
чем они?
– Более 80 законов касается новых тер-

риторий – ДНР, ЛНР, Запорожская и Хер-
сонская области. Госдума, как правило, за-
коны по новым территориям и по участ-
никам СВО принимает консолидированно,
безоговорочно, независимо от политиче-
ских партий, фракций. Это нужно и при-
нимается безоговорочно.

– В связи с приближающимися
президентскими выборами снова
«корректировались» выборные за-
коны. Что нового в них появилось?
– В этом году, 23 мая, принят самый дра-

коновский закон, который убирает конт-
роль на выборах. А всего – 15 законов по
выборам или, как мы в КПРФ их называ-
ем, – по девальвации выборов. В них все
продумано, чтобы альтернативному кан-
дидату не выиграть никогда. КПРФ их не
поддерживала.

Избирательное законодательство не-
обоснованно упрощается под разговоры о
том, что все делается во благо людей. На-
помню, какое это «благо»: трехдневое го-
лосование на выборах вводили якобы для
того, чтобы обезопасить людей от зараже-
ния коронавирусом. Пандемии уже нет, а
трехдневка осталась.

Особенность президентских выборов в
том, что в них установлен порог явки – не
менее 50% численности избирателей
должны участвовать в голосовании. Но та-
ких граждан все меньше и меньше. Мы,
коммунисты, проанализировали явку из-
бирателей на последних выборах и вы-
яснили, что в крупных городах не более
7% граждан «живьем» приходят на уча-
стки. Это говорит о том, что идет делеги-
тимизация власти.

Если 93% избирателей не участвуют в
выборах, они с помощью соцсетей могут
быть настроены в любую сторону, что соз-
дает нестабильность политической систе-
мы.

У нас многопартийная система, каждая
партия должна контролировать, как идет
голосование, как подводятся итоги. Но
только КПРФ реально занимается контро-
лем. Могу доказать это на примере по-
следних выборов, когда направления на
проведение наблюдения за ходом выборов
от «Справедливой России», ЛДПР и «Но-
вых людей» были отданы представителям
администрации, считайте, «Единой Рос-
сии». Они всем скопом якобы «контроли-
ровали». А по сути – подгоняли под не-
обходимый результат, что является очень
опасным делом.

Когда трехдневка, ДЭГ, ослабленный
контроль, что получается? Владычество
одной партийной силы. Далее. По Консти-
туции у нас запрещено принуждать людей
к голосованию, запрещено. А по факту что
мы видим? Работающий люд через руко-
водителей принуждают не просто голосо-

вать, а еще и указывают, за кого голосо-
вать. И граждане под страхом увольнения
голосуют как им велят.

За такие нарушения по нашему законо-
дательству, – ответственность по 142-й
статье Уголовного кодекса, от двух до ше-
сти лет лишения свободы.

Но у нас же мало кто из тех, кого при-
нуждали голосовать «как надо», решится
написать заявление о нарушении его прав.
И конечно же, у кандидатов возможности
разные...

Это убивает веру людей в институт вы-
боров. Но нельзя забывать, что Россия –
такая страна, которая периодически под-
вергалась народным восстаниям, бунтам.
Все они были основаны на несогласии с
проводимой политикой и отсутствии ме-
ханизмов корректировки этой политики.

Поэтому мы считаем, что не надо испы-
тывать терпение народа. Да еще в такой
напряженной обстановке, как сейчас, ко-
гда на Украине СВО и весь Запад, его во-
енный блок НАТО ополчились против
России.

КПРФ очень заинтересована в честных
выборах. Мы разработали Избирательный
кодекс с участием авторитетных юристов,
докторов юридических наук. Обсудили его
на круглых столах и парламентских слу-
шаниях, разместили на сайте, и более двух
миллионов человек, в их числе профес-
сиональные юристы, дали свои положи-
тельные оценки нашему проекту, вырази-
ли согласие с нашими подходами, которые
делают выборы прозрачными и легитим-
ными.

Причем в нашем Избирательном кодек-
се содержатся положения по проведению
всех выборов – от местных до президент-
ских.

Конституция тоже требует корректиров-
ки. Она писалась в начале 1990-х свое-
образной рабочей группой под давлением
американских советников. Произошла
компиляция американской, французской
конституций, в тексте имеются противо-
речия. Но прежде чем заняться Конститу-
цией, необходим закон о Конституцион-
ном собрании. Мы такой проект подгото-
вили, он получил широкую поддержку на-
учного юридического сообщества, одоб-
рены наши подходы. Но не получил под-
держки у единоросского большинства.
Сейчас готовим четвертый вариант зако-
нопроекта о Конституционном собрании,
хотя президентская администрация своих
законопроектов о Конституционном со-
брании за все 30 лет не вносила. Но по-
правки в Конституцию принимали, как
помнится, «на пеньках».

– К чему может привести такая
политическая небрежность?

– К дестабилизации жизни общества, к
цветным революциям, у нас уже были та-
кие попытки. И спровоцировать повтор та-
ких негативных явлений могут нелеги-
тимность выборов, низкая явка, нищета. В
РФ сегодня до 70% граждан находятся у
черты бедности или за ее чертой...

– Власть хвалится, что жилых
метров возведено больше, чем в
СССР...
– Дома строятся за счет ипотеки, но 70%

квартир в них не заселено, потому что у
людей нет денег на покупку этих «рекорд-
ных» метров.

С нашей, КПРФ, точки зрения, и мы это
не раз высказывали, что в России кредит-
но-денежная политика не соответствует
вызовам времени, требованиям общества.
Центробанк и Минфин продолжают сле-
довать вашингтонскому консенсусу, вы-
полняя требования МВФ, что препятству-
ет оздоровлению экономики, импортоза-
мещение тормозит плавающий курс руб-
ля. ЦБ не выполняет, с нашей точки зре-
ния, 75-ю статью Конституции, где сказа-
но, что Банк России отвечает за устойчи-
вость рубля.

А он, этот банк, начиная с 2014 года в
три раза девальвировал валюту. Доллар
стоил 30 рублей с небольшим, а сейчас –
около 100 рублей. В другой стране такого
банкира отправили бы в отставку.

Мы неоднократно предлагали законы, в
том числе и в этом году, об изменении ста-
туса Банка России, введение его в ответ-
ственность за рост экономики, за увеличе-
ние ее монетизации, что подтолкнет в
стране экономический рост.

Но у нас уже более 20 лет проводится
навязанная извне стерилизация нашей эко-
номики, что лишает ее конкурентоспособ-
ности. Придумали Фонд национального
благосостояния, и туда отправляются сред-
ства, отсекаемые от экономики. Якобы это
излишки средств, полученных от продажи
нефти-газа, и потому их отправляют в этот
Фонд, где они лежат в чужих валютах, чем
мы фактически помогаем другим странам,

Клип в газете

Поселок в Гатчине 
лишают самоуправления

Сиверское городское поселение Гатчин-
ского муниципального района Ленобласти
преобразуется в Гатчинский муниципаль-
ный округ – путем слияния всех городских и
сельских поселений. Такое решение приня-
ло большинство депутатов Сиверского посе-
ления. Они действовали вопреки воле наро-
да – об этом инициативная группа заявила в
видеообращении к федеральной власти.

После преобразования советы депутатов
поселений упразднят, самостоятельные ад-
министрации сельских поселений подчинят
администрации округа. Реформа прово-
дится для «оптимизации расходов».

Право на местное самоуправление гру-
бо нарушено. В состав Гатчинского муни-
ципального района входит 17 поселений,
районные власти предложили всем объ-
единиться в единый муниципальный
округ. Жители Сиверского поселения и го-
рода Коммунар во время публичных слу-
шаний единогласно отказались поддер-
жать инициативу. Депутаты этих поселе-
ний позицию жителей поддержали. И
вдруг в конце ноября депутаты Сиверско-
го поселения решают повторно проголо-
совать, – объяснили активисты, уточнив:
на этот раз 10 из 13 депутатов проголосо-
вали за объединение.

Жалобы региональным властям и в про-
куратуру остались без ответа, поэтому они
требуют, чтобы лично президент «восста-
новил справедливость». По заявлению рай-
онных властей, проведение реформы уже
началось.

«Уважаемый Владимир Владимирович!
Мы, жители Сиверского городского поселе-
ния Гатчинского района Ленобласти, обра-
щаемся к вам с просьбой защитить наше
право, гарантированное Конституцией стра-
ны, на волеизъявление. Наше право на мест-
ное самоуправление грубо нарушено. В со-
став Гатчинского муниципального района
входит 17 поселений. Весной местные вла-
сти предложили всем поселениям объеди-
ниться в один муниципальный округ. Жители
Сиверского поселения и города Коммунар
во время публичных слушаний единогласно
отказались поддержать инициативу. Депу-
таты этих поселений позицию жителей под-
держали. В федеральном законе четко ука-
зана норма, запрещающая объединять по-
селения, если население двух и более посе-
лений не выразило на это согласие. Рефор-
ма не прошла. И вдруг в конце ноября, спу-
стя три месяца после принятого и опублико-
ванного решения, депутаты Сиверского по-

селения решают повторно проголосовать,
проигнорировав требования устава Сивер-
ского городского поселения об обязатель-
ном проведении публичных слушаний и при-
нятии решении только с учетом позиции жи-
телей. Наши жалобы в прокуратуру и регио-
нальным властям остаются без ответа, а
районные власти уже заявили о начале ре-
формы. Помогите нам добиться соблюдения
закона и поверить в справедливость!» – про-
сят активисты.

Судя по сотням комментариев, жители
возмущены таким поворотом: «Господа де-
путаты, сложите свои мандаты! Вы престу-
пили закон и наплевали на мнение населе-
ния», «Если поселение лишится возможно-
сти распоряжаться своим бюджетом, то
можно забыть о развитии и поддержании
территорий. За каждой лампочкой, гвоздем,
банкой с краской будем ездить и выпраши-
вать у Гатчины».

О событии даже сложили стихи:
Желает власть себе в угоду
Держаться дальше 

от народа!
Сейчас с ней сложно 

разминуться,
А там – уже не дотянуться!

Руководство бывшего завода
Volkswagen в Калуге, перешедшего
под контроль российской компании
после ухода немецкого концерна,
вынуждает рабочих массово уволь-
няться с предприятия. За послед-
ние два месяца с завода под давле-
нием администрации уволились 1,3
тыс. сотрудников – более 30% об-
щей штатной численности.

Профсоюз предприятия в своей
группе «ВКонтакте» рассказал о
«грязных методах по выдавлива-
нию персонала». «Отменили до-
ставку работников транспортом,
обязали сотрудников высиживать
простой на заводе и др. С июля 23
года значительно снизили оплату
простоя», – сообщили в профсою-
зе. Сейчас на предприятии остают-
ся в режиме простоя около 500 со-
трудников. «Это люди, которых ру-
ководство определило как ненуж-
ных. Их также считают необходи-
мым выдавить с предприятия», –
считает профсоюзная организация.
На заводе говорят, что немецкое
оборудование в цехах «распили-
вают болгарками», а освободив-
шиеся площади используют как
склады для автомобилей китайско-
го производства. Таким образом,
уничтожаются рабочие места, обо-
рудование и технологии, достав-
шиеся в наследство от Volkswagen.

«Интересно, а правительство РФ,
одобрившее сделку по продаже за-
вода, планировало именно такое
развитие предприятия? Именно та-
кое планировалось «псевдоимпор-
тозамещение»? Именно так и таки-
ми методами у нас в стране борются
с санкциями коллективного Запада?
А нам кажется (или вовсе не кажет-

ся), что все красиво только в ново-
стных каналах центрального ТВ, а
по факту разруха и полное уныние»,
– говорится в заявлении профсою-
зов.

«Ну где, в какой стране еще будут
так вот запросто выкидывать хоро-
шее оборудование и современные
технологии, которые можно было
бы приспособить под свое про-
изводство? Но нет, новое руковод-
ство завода, как истинные капита-
листы, ищет, как проще и быстрее
набить карманы: станки сдать на
металл, а цеха – под китайские, уже
собранные в Китае, машины и сра-
зу продавать – зачем заморачивать-
ся? Разумеется, огромное количе-
ство сотрудников оказались в про-
стое, а плату за вынужденный про-
стой стали снижать. Люди и уволи-
лись, а руководство довольно: не
нужно платить компенсации в свя-
зи с сокращением», – пишет быв-
ший наладчик завода Андрей Фир-
сов.

Telegram-канал «Русский автомо-
биль» опубликовал письмо завод-
чан, которые рассказывают о си-
туации на предприятии. «Мы, ра-
ботники завода, уже бывшего
«Фольксваген», теперь уже ООО
«АГР», наблюдаем следующую си-
туацию на заводе в Калуге. Новый
собственник, судя по всему, не за-
интересован в производстве авто-
мобилей на заводе. И занимает про-
изводственные площади, готовя их
под другие виды деятельности, не
имеющие отношения к автомо-
бильному производству. Так, на-
пример: таможенный пост на тер-
ритории завода и часть логистики в
скором времени будут заниматься

приемом и оформлением леса из
Карелии. Будет приходить на завод
по ЖД путям необработанная дре-
весина, а отправляться на экспорт в
Китай уже обработанная. В кузов-
ном цехе установлены вязальные
станки для намотки веревки на спе-
циальные крючки, к работе на этих
станках привлечены работники за-
вода, в добровольно-принудитель-
ном порядке. Эта работа выпол-
няется в интересах агрохолдинга
«Авилон», расположенного в горо-
де Людиново Калужской области.
Представители агрохолдинга «Ави-
лон» на территории завода отдают
распоряжения работникам завода и
чувствуют себя полными хозяева-
ми. Так, работники сборочного
производства вынуждены работать
на тракторах и заниматься покосом
травы и удобрением почвы. Работ-
ники лакового производства зани-
маются «ландшафтным дизайном»
на территории завода. Кроме всего
специалистам со стажем по 10–15
лет предложили стать уборщиками,
мыть полы, окна и туалеты. Еще
предлагают работать овощеводами
в агрохолдинге «Авилон» в Люди-
ново, выращивать и собирать огур-
цы и помидоры. Сейчас специали-
сты массово начали увольняться,
многие не терпят такого отноше-
ния. Предприятие теряет самое
ценное что есть – квалифицирован-
ные кадры. При этом отдел закупок
в полном составе находится в про-
стое уже долгое время. По этим
причинам приходим к выводу о
том, что запуск производства не
планируется. Сейчас «Авилон» рас-
продает имущество завода, которое
может продать (б/у автомобили,

комплектующие, материалы и т.д.).
Считаем, все обещания правитель-
ства Калужской области о запуске
производства не соответствуют
действительности», – пишут рабо-
чие завода.

Компания Volkswagen прекрати-
ла работу в России из-за западных
санкций. В 2023 году завод перешел
во владение дилерскому холдингу
«Авилон». Глава Минпромторга
Денис Мантуров говорил, что про-
изводство автомобилей на бывшем
заводе Volkswagen может начаться
до конца 2023 года. Руководство
компании обещало, что там старту-
ет сборка сразу нескольких моделей
машин иностранных марок. В част-
ности, обсуждались возможности
производства автомобилей китай-
ского бренда Chery. Сделку тогда
назвали знаковой и очень непро-
стой. Ни суммы, ни условий широ-
кой общественности не назвали.

Недавно вопрос о российском и
зарубежном автопроме и его пер-
спективах в нашей стране подняли
и на пресс-конференции президен-
та России Владимира Путина.
«Бросили на произвол», – так Пу-
тин высказался о судьбе калужско-
го Volkswagen.

Казалось бы, есть те самые рабо-
чие опытные руки, готовые прямо
сейчас наращивать производство
автомобилей в стране, а их выдав-
ливают с предприятия. О чем дума-
ет новое руководство завода и как
планирует выполнять задачи госу-
дарственной важности, остается не-
ясным.

Подготовила 
Елена ЛАКРИЦ (Окончание на 2-й стр.)

Автозавод в Калуге «тормознули» до конца февраля

Грязный след «Фольксвагена»

Первый заместитель руководителя фракции КПРФ
Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ – об итогах осенней сессии Госдумы
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СТРАНЕ НЕОБХОДИМ
ПОВОРОТ В БУДУЩЕЕ

ЖИТЕЛИ Тимиря-
зевского и других
районов Москвы

пришли на встречу с депута-
том Госдумы от КПРФ Де-
нисом Парфеновым, чтобы
высказаться за сохранение
здания бывшего общежития
Тимирязевской академии
(так называемого «Дома
Гиппиуса», построенного в
1926 г.), который хотят сне-
сти, чтобы освободившуюся

землю использовать для
строительства 30-этажного
жилого комплекса. На встре-
чу, несмотря на морозную
погоду, собралось около 200
человек. Поддержать жите-
лей пришли активисты Лево-

го Фронта, Моссовета и
КПРФ. Участники встречи
потребовали внести объект
«Ансамбль общежитий Ти-
мирязевской сельскохозяй-
ственной академии», распо-
ложенный по адресу Тими-

рязевская улица, 26–28, в
список объектов культурно-
го наследия регионального
значения и запретить любое
новое строительство на этой
территории. По итогам со-
брания в органы региональ-

ной и федеральной власти
будут направлены депутат-
ские запросы. Также были
отправлены вопросы на пря-
мую линию с президентом
В.В. Путиным. Инициатив-
ная группа продолжает со-
бирать подписи в защиту
«Дома Гиппиуса». 

На данный момент по пуб-
ликациям Левого Фронта из-
вестно, что здание и земля
выкуплены ООО «Гредос». В
правительстве Москвы уже
сейчас меняют правила зем-
лепользования по этому
участку, а со стороны за-
стройщика идет разработка
архитектурного проекта но-
вого жилого комплекса высо-
той 30 этажей. Жители рай-
она выступают категориче-
ски против строительства
очередной многоэтажки на
месте уникального архитек-
турного исторического па-
мятника. Это здание по адре-
су Тимирязевская, 26, было
построено в 1926 году по
проекту знаменитого мос-
ковского архитектора Карла
Карловича Гиппиуса и яв-
ляется частью архитектурно-
го ансамбля, отражает важ-
ные процессы того времени:
трансформацию стиля мо-
дерн в конструктивизм. Жи-
тели убеждены, что строи-
тельство нового многоэтаж-
ного жилого комплекса по
этому адресу нарушит не
только сложившийся архи-
тектурный облик района (где
максимальная высота за-
стройки 12 этажей), но также
ухудшит экологическую и
транспортную ситуацию. От
стройки пострадают детские
учреждения, расположенные
в непосредственной близо-
сти от «Дома Гиппиуса». 

Владимир РОДИОНОВ 

В России ежедневно
происходит в среднем
одна утечка с сотнями
тысяч персональных
данных соотечественни-
ков, а всего с начала года
в открытый доступ по-
пали данные 385 россий-
ских организаций, за-
явил эксперт Центра мо-
ниторинга внешних циф-
ровых угроз Solar AURA
ГК «Солар» Александр
Вураско. Самым круп-
ным инцидентом 2023 го-
да по количеству строк
стала публикация сведе-
ний о бронировании пе-
релетов. Злоумышленни-
ки могли узнать, кто, ку-
да и когда планирует ле-
теть. Также произошло
огромное количество
утечек баз данных раз-
личных интернет-магази-
нов. Отмечается, что об-
щий объем утекшей ин-
формации настолько ве-
лик, что преступники мо-
гут на основе сведений
из разных баз сформиро-
вать комплексное досье
на конкретного челове-
ка, если он будет пред-
ставлять для них инте-
рес. Из разных баз мож-
но узнать номер телефо-
на, место жительства, ра-
боты, список покупок и
т.п. В последнее время
наметился новый тренд –
атаки от имени генераль-
ного директора органи-
зации. Как ранее заявила
президент ГК InfoWatch
Наталья Касперская, по
итогам анонимного
опроса сотрудников рос-
сийских компаний вы-
яснилось, что более по-
ловины всех утечек кон-
фиденциальной инфор-
мации из российских ор-
ганизаций совершаются
при участии их собствен-
ных сотрудников. 

По подтвержденным
данным только за девять
месяцев года в России
утекло более 755 млн за-
писей персональных дан-
ных, это на 72% больше,
чем за тот же период го-
дом ранее. Об этом так-
же говорится в отчете ГК
InfoWatch. То есть речь
идет о том, что каждый
россиянин, который име-
ет хотя бы один аккаунт
в интернете, не может
быть уверенным в собст-
венной безопасности, в
безопасности своих сче-
тов, имущества. Ситуа-
ция усугубляется тем,
что реальной ответствен-
ности за утечки данных
практически никто не
несет. 

Случайные персонажи в нашей оборонке
Росимуществу передали холдинг

предприятий военно-промышленного
комплекса, который, как выяснилось,
принадлежал экстремистам с Украины.
По решению Волжского городского су-
да государству перешли компании в
Волгоградской, Свердловской, Яро-
славской областях, а также в Татарста-
не. Предприятиями управляли бывший
министр транспорта и связи, первый
замминистра инфраструктурного раз-
вития Украины Константин Ефименко и
его сестра Елизавета Андреева. Про-
куратура смогла доказать, что они пуб-
лично выступали против проведения
СВО, а также активно оказывали Во-
оруженным силам Украины (ВСУ) фи-
нансовую помощь через благотвори-
тельный фонд. Есть только один во-
прос: как такие персонажи до сих пор
смогли работать у нас в стране, при-
чем работать на государственные обо-
ронные заводы? 

Константин Ефименко и его сестра
Елизавета Андреева управляли нехи-
лыми активами, речь идет о несколь-
ких предприятиях: ПАО «Уральский за-
вод авто-текстильных изделий» с до-
черними предприятиями АО «Завод
фрикционных и термостойких мате-
риалов» («Фритекс»), ООО «Вати-Ав-
то», ООО «Научно-производственное
объединение «Завод тормозных меха-
низмов», ООО «Колодка-Композит»,
ООО «Темак-Инжиниринг», ООО
«Волжский завод текстильных мате-
риалов». Прокуратура доказала, что
публичные выступления владельцев
ВПК-предприятий против СВО и актив-
ная финансовая помощь ВСУ являются
явными признаками экстремизма. За-
мгенпрокурора России Игорь Ткачев
указал, что все предприятия холдинга
имеют особую значимость для оборо-
носпособности России и не могут на-
ходиться в собственности у лиц, вы-
ступающих против России.

Однако процесс деприватизации
идет и по тем стратегическим пред-
приятиям, в диверсиях против которых
трудно заподозрить сторонников ВСУ.

В сентябре суд изъял в доход РФ
94,2% акций пермского АО «Метаф-
ракс Кемикалс» – одного из крупней-
ших производителей формалина и ме-
танола в России, так как, по мнению
прокуратуры, завод являлся стратеги-
ческим предприятием, а приватизиро-
вали его незаконно, из-за действий
местных чиновников. А на прошлой не-
деле возвращение под госуправление
случилось с «Соликамским магниевым
заводом». Предприятие – лидер в ред-
кометалльной, химической и магние-
вой промышленности России, старей-

ший магниевый завод в мире с огром-
ной капитализацией. Здесь причиной
стало то, что гендиректор и один из ак-
ционеров решили вывести с завода 2,5
млрд рублей. 

Также под деприватизацию за по-
следнее время попали другие крупные
оборонные предприятия: екатерин-
бургский «Завод радиоаппаратуры»,
пермский «Завод имени Дзержинско-
го» (обоим угрожала застройка недви-
жимостью или капитальными объекта-
ми), уральский завод «Исеть» (срыв го-
соборонзаказа).

Казалось бы, происходящее можно
только приветствовать, но президент
Российского союза промышленников и
предпринимателей Александр Шохин
заявил, что случаи национализации
частных активов беспокоят бизнес-со-
общество: «Кто в очереди может быть
следующим?» – задавался вопросом
Шохин.

В принципе, государство наконец-то
обратило внимание на сферу ВПК и
уже пугало недобросовестных собст-
венников, что час их пробил. Еще вес-
ной был подписан указ об ответствен-
ности предприятий за срыв государст-
венного оборонного заказа. Если про-
мышленные предприятия будут сры-
вать выполнение государственного
оборонного заказа в условиях военно-
го положения, в их отношении будет
вводиться такая мера, как внешнее
управление, сказано в документе.

Но что касается дела группы компа-
ний, которые контролировались через
Кипр и принадлежали экс-министру
Украины, то здесь все более чем оче-
видно, причина – экстремизм. Преце-
дент есть, но есть также и вопросы, как
такое могло произойти в принципе?

«В сфере ВПК шла так называемая
скрытая приватизация многих пред-
приятий во многих сферах ВПК. Поэто-
му не удивительно, что в сферу ВПК мог
залезть кто угодно, не только американ-
ские агенты, но и большие фанаты Зе-
ленского и ВСУ. Причем не просто что-
бы деньги получать, но еще и деньги на
этом зарабатывать. Крутитесь как хоти-
те, что-то продайте, что-то купите, сдай-
те в аренду, заключите какие-то догово-
ра – и государственная структура пре-
вращается не пойми во что, начинают
исчезать станки, появляться какие-то
странные схемы», – поясняет экономист
Василий Колташов.

То, что подобный персонаж управлял
предприятиями в сфере ВПК, эксперта
не удивляет, всё дело в недостатке ор-
ганизации самой оборонно-промыш-
ленной системы в прежние десятиле-
тия. По мнению Колташова, произвести

деприватизацию ВПК нужно полностью
и как можно скорее, лучшее время было
вчера. То есть в марте 2022 года.

«Всё должно говорить о том, чтобы
они не могли хотя бы теперь продол-
жать получать прибыль от своего биз-
неса, деньги выводить и финансиро-
вать ВСУ. Пора нагнать процесс, пото-
му что мы очень сильно отстали в этих
мероприятиях от времени, когда нуж-
но было уже начать их проводить. На-
чать делать это нужно было самое
позднее в марте 2022 года», – говорит
Колташов.

Экономист Никита Кричевский при
этом отмечает, что деприватизация
стратегических активов идет уже где-то
20 лет, если вспомнить «Юкос». Если то-
гда доля государства даже в «Газпроме»
составляла 38%, то сейчас – уже боль-
ше 50%. «Деприватизация – не путать с
национализацией – активизировалась в
последние годы, это связано как с СВО,
так и с активной деятельностью Генпро-
куратуры. Она идет, уже есть серьезное
количество прецедентов за последний
год, просто не все попадают в прессу», –
говорит Кричевский.

Впрочем, тут же вспоминаются нелов-
кие попытки «национализировать» ино-
странные компании в начале 2022 года,
когда владельцы заводов, фабрик и
прочего уходили из России, но тогда ис-
торию быстро завернули, найдя обход-
ные пути в виде «внешнего управления»
с правом выкупа. На самом деле, лояль-
ность касается только иностранных ком-
паний, говорит Кричевский, так как нам
самим есть еще что терять на Западе, и
если, не дай бог, кто-то здесь посягнет
на их частное право, начнется тотальная
зачистка нашей собственности там. А
деприватизация собственных пред-
приятий – вполне логичный и оправдан-
ный шаг. Особенно когда дело касается
экстремизма.

«В отношении этой истории – случай
особый, потому что мы не знаем реше-
ния суда, если там были нарушения и
кейс не совпадает с законодательством,
тогда может быть конфискация. Но
Украина – это особый случай, потому
что есть недавно принятые законы об
ответственности за спонсирование
ВСУ. А в отношении западных компаний
такое делать ни в коем случае нельзя, –
говорит Кричевский. – Как только будет
принято решение о национализации, тут
же в ответ пойдут конфискации «Рос-
нефти», «Газпрома», «Новатэка», част-
ных вложений, которые работают в Ев-
ропе. Нормально работать нам там не
дают, но по факту они остаются русской
собственностью». 

Елена РЫЧКОВА 

Задержан украинский агент, готовивший теракт
Сотрудники ФСБ предотврати-

ли теракт, который по заданию
украинских кураторов готовился
в отношении одного из руководи-
телей оборонного предприятия
Удмуртии, сообщил Центр обще-
ственных связей спецслужбы.

В ЦОС пояснили, что в
Ижевске задержали украинско-

го агента – россиянина 1990 го-
да рождения, который планиро-
вал подорвать руководителя
предприятия ОПК при помощи
самодельной бомбы. «У задер-
жанного изъяты компоненты
для изготовления СВУ и взрыв-
чатые вещества, а также сред-
ства связи, содержащие пере-

писку с украинскими координа-
торами преступной деятельно-
сти», – говорится в релизе.

На видео, обнародованном ве-
домством, подозреваемый пока-
зывает дом своих бабушки и де-
душки, где в гараже под ним он
собирал взрывное устройство. А
так,же рассказывает о том, как по

заданию СБУ готовился совер-
шить теракт.

Против него возбудили уго-
ловное дело по статьям «Приго-
товление к террористическому
акту» и «Участие в деятельности
террористической организа-
ции». Ему грозит до 20 лет ли-
шения свободы.

Прокуратура установила

Утекли

в том числе и недружественным, вклады-
вая средства в их экономику.

– Бюджет – главный документ
осенней сессии... 
– Да, один из главных оперативных еже-

годных документов. Сейчас мы понимаем,
что идет война. Треть бюджета направлена
на безопасность. Но нет серьезных по-
ползновений к увеличению инвестицион-
ной активности. А правильность наших
выводов о необходимости изменения бюд-
жетной, налоговой и кредитно-денежной
политики в части большего инвестирова-
ния в экономику подтверждается в сле-
дующем: необходимость заставила наших
рыночников загрузить оставшиеся мощ-
ности ВПК.

В результате, за дестяь месяцев у нас на-
конец-то впервые за многие годы выполне-
но пожелание президента о росте ВВП в
3,2%. В обрабатывающих отраслях он под-
нялся до 10%. А обрабатывающие отрасли
тянут за собой и металлургию, и горноруд-
ную отрасль, и другие. Что и подтверждает
правильность наших подходов о необходи-
мости увеличения инвестиций в основной
капитал за счет бюджета. На Западе до 60%
инвестиций составляет льготное кредитова-
ние за счет фондов. У них сегодня не банки
доминируют, а фонды. Развитие той или
иной отрасли определяется почти дармо-
вым кредитованием, а дивиденды эти
оправдываются выпуском товаров.

У нас, к сожалению, эти проблемы ре-
шаются плохо.

То же импортозамещение. Предприятия,
которые занялись импортозамещением,
через плавающий курс были поставлены в
патовую ситуацию: когда заключались до-
говоры, доллар стоил 60 рублей, а тут
вдруг уже 100 рублей. Такие нестыковки
недопустимы... 

– Каким, на ваш взгляд, должен
быть главный банк РФ?
– Должен быть Центральный банк и

пять отраслевых банков, тогда удастся по-
вернуть кредитно-денежную политику в
пользу интересов России. А нынешняя
кредитно-денежная политика сдерживает
развитие нашей страны.

У нас монетизация экономики чуть вы-
ше 50%, а в других ведущих странах – за
100% и более, в Китае, например, 200%.
Что такое 200%? Это значит денежная
масса составляет два ВВП, значит, до-
ступность кредитов для производства
очень облегчена. Но ужесточен контроль
за использованием средств, чтобы не было
спекуляций... Минфин, кстати, на 1 трлн
уменьшил размер ОФЗ, указывая на то,
что банкам надо все же участвовать в жиз-
ни страны, а не наживаться на спекуля-
тивных операциях.

И, конечно же, МРОТ, даже увеличен-
ный на 18,5%, до 19 242 рублей, не отве-
чает требованиям времени. Ни один чи-
новник не сможет прожить месяц на 19
242 рубля, если почти половину этой сум-
мы надо отдать за ЖКХ.

Наша фракция давно настаивает на та-
ком размере МРОТ, который соответство-
вал бы растущим ценам и платежам. Че-
тыре года назад мы выступали за МРОТ в
25 тыс. рублей, сейчас он должен состав-
лять не менее 35 тыс. Только это может
позволить... ну, отложенный спрос. У нас
же во многом и легкая промышленность,
и обрабатывающая не имеют рынка сбыта
из-за крайне низкого отложенного спроса.

– Москва сейчас подняла МРОТ
до 29 389 рублей.
– Москва – не вся Россия. Бюджетная

обеспеченность в Москве значительно вы-
ше, чем в других российских субъектах, и
зарплаты в Москве значительно выше, чем
в глубинке.

– Но так не должно быть. Труд
должен оцениваться по полной,
независимо от места проживания
человека.
– Когда у нас одни живут в шоколаде и

являются пылесосом для всей страны, это
ведет к дефедерализации страны. Если
взять среднюю зарплату учителя, врача, то
получается, что периферия все время яв-
ляется донором для Москвы за счет более
высокой заработной платы и иных пре-
имуществ.

Надо пересматривать социальные пока-
затели. Пересматривать параметры ипо-
течной, жилищной политики. Если у нас
70% из 104 млн квадратных метров по-
строенного жилья не реализовано и в то
же время почти 300 тыс. детей-сирот, ко-
торых государство обязано обеспечить
жильем, стоят в очереди на жилье, то тут
надо подумать, правильно ли держать пу-
стующими дома, оставляя сирот и мало-
имущих без крова? Это политика не толь-
ко далека от демократии, а вообще лю-
доедство какое-то.

Мы, парламент, должны работать не на
то, чтобы обогащать банкиров и застрой-
щиков. Мы должны работать для решения
проблем страны, граждан, социальных за-
просов.

Демография – это лакмусовая бумажка
проводимой в РФ социально-экономиче-
ской политики. Мы по этому вопросу во
все колокола бьем. И не просто бьем, а
рассказываем, какая нужна политика, что-
бы сохранять народ, поддерживать семьи с
детьми.

Пока папа не может заработать, чтобы
прокормить семью, – детей не будет. Пока
у семьи не будет нормального жилья – де-
тей не будет. Пока нет нормального здра-
воохранения, лагерей отдыха для всех де-
тей, пока не будут в достатке яслей, детса-
дов – демография будет в упадке. Благопо-

лучная школа, достаток семьи, дошкольное
воспитание – это и есть демография.

Это и есть ответ неправильности прово-
димой политики.

Нам нужны конкурентные выборы для
того, чтобы можно было соревноваться
программами динамичного развития стра-
ны...

– Наша исполнительная власть
сопротивляется планированию, вве-
дению прогрессивной шкалы нало-
га. А в Белоруссии до 25% увеличи-
ли налог на доходы физических
лиц, чей доход в год составляет 5
млн рублей. Почему не хотят в РФ
ввести такое налогообложение?
– Потому что у нас власть олигархиче-

ская, служит узкой прослойке людей, ко-
торая обладает огромной частью собст-
венности страны, причем из 117 долларо-
вых миллиардеров, многие имеют двой-
ное-тройное гражданство.

Мы ведь предлагали закон о прогрес-
сивной шкале налогообложения шесть раз,
предлагали разные варианты. А нам рас-
сказывали, как это сложно и никак невоз-
можно. Оставался плоский налог для всех
13%. А потом, когда решили сформиро-
вать Фонд добра, одномоментно увеличи-
ли НДФЛ на 2% на тех, у кого годовой до-
ход составляет более 5 млн рублей. Пла-
нировали собрать 60 млрд, а собрали 650
млрд. Вот наглядный пример, откуда взять
деньги на нужды общества. Средства Фон-
да добра предназначены для лечения детей
с орфанными заболеваниями. Но у нас и
«дети войны» нуждаются в увеличении
пенсий.

У КПРФ предложения по увеличению
НДФЛ были различными. Предлагалось
увеличить этот налог до 28% для милли-
ардеров, а с малоимущих не брать совсем,
что вполне разумно при нынешнем рас-
слоении общества по доходам.

Но не хочет власть затрагивать интересы
богатых. У нас ведь под давлением тех же
олигархов все организуется так, как они
хотят. А власть служит этой так называе-
мой элите, а не народу.

А где взять дополнительные доходы? Во
всех странах двадцатки пороки контроли-
руются государством. Игорный бизнес,
производство и продажа спиртосодержа-
щей продукции. По этим вопросам мы то-
же вносили множество законопроектов. В
том числе и многократно задавали вопро-
сы и Минэкономразвития в части винно-
водочной продукции. Но водочная мафия
крепко держится.

Чтобы покончить с хроническими беда-
ми и беззаконием, надо возвращаться к со-
ветским стандартам, которые доказали
свою эффективность. Персональная от-
ветственность. Должны быть имя, фами-
лия, отчество того, кто за это дело отвеча-
ет, и не словами, а головой. Авиастроение
надо поднимать? Кто ответственен? Бес-
пилотники нужны? Обеспечиваем ими
СВО, и все уверены, что изделия будут,
так как есть человек, который за это отве-
чает...

Надо вернуть отраслевые институты,
под отрасли. Это все было взаимосвязано,
и сбоев практически не было. Конструк-
тор, технолог, производство... Кстати го-
воря, на СВО реализуется большая часть
разработок инженеров.

На закате советской власти был приду-
ман очень хороший симбиоз – научно-про-
изводственные объединения, где были
НИИ, КБ, опытные производства, что поз-
воляло быстро реализовывать любую за-
думку – от мысли до железа. И это позво-
ляло воплощать в жизнь многие изобрете-
ния, идеи. Кстати говоря, в СВО реализу-
ется большая часть разработок советских
инженеров 1980-х годов.

– Какие законопроекты КПРФ
считает первоочередными?
– Закон о национализации базовых от-

раслей и о контроле за ценами. Мы уже
третий вариант такого закона внесли.

Смотрите, в Германии 40% цен контро-
лирует федеральное правительство, 20% –
земельное. У нас же, если повысилась за
месяц на 30% цена на какой-то товар, на-
пример на яйца, так и все остается, пока
народ, оппозиция не ударят тревогу. Ан-
тимонопольная служба, с нашей точки
зрения, не контролирует процесс.

Мы, КПРФ, считаем, что надо ограни-
чить аппетиты банковского капитала и за
счет него пополнять бюджет, нефтегазодо-
бывающих отраслей. Должна быть четко
расписана программа импортозамещения
с конкретными указаниями предприятий и
ответственны.

– Николай Васильевич, Новый
год нас ждет...
– Желаю всем здоровья и счастья. Же-

лаю также нашим гражданам, читателям
«Советской России», усилить самооргани-
зацию общества. Неорганизованное обще-
ство – это толпа, которую стригут и гра-
бят. Организованное общество – это на-
род, который способен организованно
формировать власть, поправлять власть,
выбирать власть и отзывать.

Для этого надо как минимум три часа в
неделю тратить на организацию комитетов
самоуправления в домах, микрорайонах.
Плотнее рекомендую изучать програм-
мные документы КПРФ, вступать в нашу
партию и всем вместе бороться за социа-
лизм.

– Вас тоже с наступающим
праздником, здоровья и удачи,
провести в жизнь все задумки по
улучшению жизни в России!

Галина ПЛАТОВА
«Советская Россия»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Стройкоммерция вытаптывает традиционную Москву

Цифры все 
про вас узнали и...

Защитники «Дома Гиппиуса»
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ВСЕОБЩАЯ ЗАБАСТОВКА
НЕУЖЕЛИ финские власти пола-

гали, что люди будут спокойно 
наблюдать за тем, как продав-

шиеся с потрохами Вашингтону фин-
ские политики вбивают в нищету соб-
ственное население?

В тот самый день, когда Финляндия 
объявила о своем решении окончатель-
но закрыть границу с РФ, общество 
взорвалось. В Хельсинки началась мас-
совая забастовка, которая парализова-
ла в том числе автобусное и железнодо-
рожное движение. В результате вынуж-
денные пересесть на легковушки фин-
ны организовали огромный затор на 
столичных трассах. Впрочем, на акцию 
протеста вышли не только работники 
транспортной сферы. Сегодня на раз-
личных предприятиях страны бастуют 
в общей сложности более 200 тыс. че-
ловек. Работники требуют от финского 
правительства прекращения антисоци-
альной внутренней политики.

Забастовка была заранее сплани-
рована SAK (центральная организа-
ция финских профсоюзов) которую не 
устраивают правительственные рефор-
мы в сфере социального обеспечения 
и трудовой деятельности. Протест на-
правлен в первую очередь на защиту 
трудящихся от предложенных прави-
тельством Петтери Орпо сокраще-
ний. При этом простые финны уве-
рены, что массовые сокращения в 
Финляндии начались после фак-
тически полного разрыва отно-
шений с РФ.

Предыдущая общенацио-
нальная забастовка состоя-
лась в конце ноября и длилась 
целые сутки. В ней приняли 
участие работники предприя-
тий сферы обслуживания, в том 
числе уборки домов, общепита, 
ЖКХ, сбора и переработки отхо-
дов и прочие. Впервые мощная вол-
на протестов накрыла Суоми еще в 
первой половине текущего года. Затем 
в сентябре SAK объявила об очередной 
волне забастовок. Протесты начались 
26 сентября и длились по всей стране 
по три дня на протяжении трех недель. 
Представители SAK заявили, что пра-
вительство Финляндии просто не оста-
вило им выбора.

«Таким образом, мы протестуем про-
тив запланированных правительством 
Орпо–Пурра ухудшений условий труда 
и урезаний социальных пособий» – зая-
вили в SAK.

Члены профсоюзов жалуются на то, 
что запланированные властями сокра-
щения расходов на социальные нужды 
в первую очередь бьют по простым ра-
ботникам. Речь идет о списке измене-
ний в трудовом законодательстве, кото-
рое было обнародовано правоконсер-
вативным правительством, пришедшим 
к власти в этом году. Предлагаемые из-
менения тут же вызвали гневную реак-
цию в финском обществе.

Во-первых, как следует из предложе-
ния правительства, работника станет 
намного проще лишить рабочего ме-
ста – теперь по закону уволить сотруд-
ника можно просто при наличии «ува-
жительной причины». В то время как 
в предыдущей трактовке эта формули-
ровка звучала как «веской и уважитель-
ной причины».

Во-вторых, правительство предполо-
жило изменить систему оплаты боль-
ничных, а именно, чтобы первый день 
не оплачивался.

В-третьих, предполагается постепен-
ное снижение размера пособий по без-
работице. Предложено первые восемь 
недель уровень выплат снизить до 80% 
от прежних 100%, а после 34 недель – 
до 75%. Таким образом правительство 
предполагает снизить нагрузку на бюд-
жет и простимулировать безработных к 
скорейшему поиску работы.

В-четвертых, и это, по мнению про-
фсоюза, самое возмутительное, каби-
нет министров хочет ограничить пра-
во трудящихся на забастовку. Так, на-
пример, сказано, что протесты долж-
ны быть «пропорциональны целям» и 
«ограничены сторонами промышлен-
ного спора». За нарушение этих требо-
ваний правительством предложено на-
казывать работников штрафом в разме-
ре 200 евро.

Ну и в пятых, власти Суоми планиру-
ют расширить систему «местных согла-
шений» на все компании, вне зависимо-
сти от их принадлежности к ассоциаци-

ям. Дело в том, что в настоящее время 
работодатели, входящие в специаль-
ные ассоциации, имеют право догова-
риваться между собой более гибко, чем 
это предусмотрено трудовым кодек-
сом. Такие соглашения часто заклю-
чались, в том числе по вопросам, свя-
занным с заработной платой. Теперь 
же право заключать «местные соглаше-
ния» власти хотят распространить на 
все компании.

Все эти изменения объясняются 
очень просто: кабинет министров все-
ми способами пытается добиться сокра-
щения дефицита бюджета. Напомним в 
следующем году государственный долг 
Суоми составит 11,5 млрд евро. Добить-
ся экономии в том числе планируется 
за счет сокращения выплат пособий по 
безработице и отмены страхования за-
нятости, что в итоге переведет риски с 
работодателя на сотрудников. Конеч-
но, сами работники крайне недовольны 
теми способами, которыми правитель-
ство хочет добиться экономии. По мне-
нию профсоюзов, подобные шаги вла-

стей разрушают всю систему рынка тру-
да и обязательный характер коллектив-
ных рабочих соглашений.

СЕГОДНЯШНЕЕ правительство 
уже исчерпало установленный 
себе лимит заимствований в объ-

еме 10 млрд евро и теперь так же стре-
мительно наращивает госдолг, как и 
предыдущее правительство, возглав-
ляемое Санной Марин. Эксперты вы-
ражают большие сомнения по поводу 
того, что консерваторы сумеют спра-
виться с экономической ситуацией 
лучше, чем предыдущие социал-демо-
краты.

«Это не является бюджетом жесткой 
экономии. Власти предоставляют на-
логовые льготы самым обеспеченным 
слоям населения, например, понижают 
налоги для тех, чей заработок состав-
ляет более 80 тыс. евро в год. Это ка-
бинет министров – Робин Гудов, только 
наоборот: оно забирает деньги у бед-
ных и отдает их богатым. Поэтому мож-
но смело считать, что бюджет жесткой 
экономии предполагается исключи-
тельно для малоимущих» – заявил гла-
ва SAK Яркко Элоранта.

Анника Ренни Сяллинен, работни-
ца профсоюза, отмечает, что социаль-
ная обстановка в Финляндии с каж-
дым днем становится все хуже. Боль-
шинство существующих в стране пред-
приятий могут предложить кандидатам 
лишь места с неполным рабочим днем, 
например официантов или продавцов.

«Люди просто не в состоянии выжить 
на свои доходы и испытывают острую 
нужду в выплатах по безработице и жи-
лищном пособии. Но власти страны со-
кращают эти выплаты и призывают лю-
дей подавать заявление на работу на 
полный рабочий день, однако подоб-
ной возможности, к сожалению, нет. 
Сэкономленные средства используют-
ся для того, чтобы снизить налогообло-
жение для лиц с более высокими дохо-
дами. Подобную наглость, конечно же, 
нельзя принять», – отмечает сотрудни-
ца профсоюза.

В SAK считают, что действия кабине-
та министров, возглавляемого премье-
ром Петтери Орпо, «усиливают раскол 
в трудовой жизни государства», что вы-
ражается в том числе за счет упроще-
ния процедуры увольнения.

«Нынешняя власть и работодатели, 
объединившись, выступают сегодня 
единым фронтом, пытаясь своими дей-
ствиями подорвать позиции и интере-
сы трудящихся по всем направлениям», 
– заявляет глава SAK Яркко Элоранта.

Профсоюз активно выступает против 
планируемых «реформ», в том числе 
против сокращения размера пособий 
по безработице и ограничения права на 
протесты. Помимо этого, огромное не-
довольство вызывает предложение не 
оплачивать первый день больничного.

Но в правительстве плевать хотели 
на недовольство граждан. Подогрева-
ет ситуацию и отказ министра финан-
сов Риикки Пурры с самого начала ее 
вступления в должность встречаться с 
лидерами профсоюзов. Этот та самая 
скандальная дама, которую недавно 
уличили в неонацистских симпатиях, 
что, впрочем, не помешало ей остаться 
при должности.

ПОЛУЧИВ большинство в пар-
ламенте, правящая коалиция 
предпринимает активные шаги, 

по урезанию социального сектора. На-
пример, буквально несколько дней на-
зад, кабинет министров утвердил две 

законодательные инициативы по со-
кращению базовых и жилищных по-

собий. В самый разгар заседания 
парламента, в тот момент, когда 
шло голосование, в зал ворва-
лись протестующие и стали рас-
швыривать с балкона нарисо-
ванные самими бастующими 
деньги.

В результате после безу-
спешных попыток достучаться 
до правительства, финские ра-
бочие вынуждены были начать 

новую общенациональную заба-
стовку. SAK сразу же объявила о 

том, что эта забастовка окажется 
куда более масштабной, чем предпо-

лагалось ранее. В ней приняли участие 
профсоюз работников социального и 
общественного обеспечения, профсо-
юз работников автомобильной про-
мышленности, профсоюз трудящих-
ся сферы услуг, профсоюз строителей, 
профсоюз железнодорожников, про-
фсоюз сотрудников пищевой промыш-
ленности, профсоюз моряков и союз 
выпускников вузов.

Даже те финны, которые в забастовке 
участия не принимают, в полной мере 
почувствовали ее на себе. В Хельсинки 
и в остальных крупных городах Суоми 
остановилось движение трамваев, при-
городных электричек, метро и поездов 
дальнего следования. В результате ос-
новные дороги в Хельсинки оказались 
заблокированы личными машинами. 
Помимо сказанного, забастовка затро-
нула и такие сферы, как электростан-
ции, почта, бумажные комбинаты, пи-
тание в детских садах и школах, склады, 
уборка общественных мест, и спортив-
ные услуги. В итоге население испыта-
ло колоссальный дискомфорт. Напри-
мер, временное прекращение работы 
электростанций в ряде городов резко 
взвинтило стоимость электричества, 
жестко привязанного в Суоми к коле-
баниям на бирже.

Сама SAK называет забастовку при-
глашением к ведению переговоров. 
Однако премьер Петтери Орпо уже 
дал понять, что протестующие своей 
цели не добьются. По мнению поли-
тика, масштабы последней забастовки 
«чрезмерны». Председатель кабинета 
министров пожаловался, что забастов-
ки принесут «большой ущерб экономи-
ке и повседневной жизни простых лю-
дей». При этом премьер открыто зая-
вил, что реформы, проводимые прави-
тельством, продолжат осуществляться 
в соответствии с правительственной 
программой.

Очевидно, что Финляндия сегодня 
стремительно скатывается в бездну, 
выбраться из которой без помощи Рос-
сии у нее просто не получится. Все эти 
сокращения работников, снижение вы-
плат и прочие действия правительства 
– это результат бездумной агрессии в 
адрес Москвы и отказ от сотрудниче-
ства с ней. Уничтожены или находят-
ся на грани уничтожения все отрасли, 
от туристической до строительной. Но 
финское правительство с упертостью 
продолжает втаптывать свое собствен-
ное население в нищету, нисколько не 
задумываясь о последствиях.
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С днем рождения, Белка и 
Стрелка!

Белым медвежатам Белке и Стрелке из 
Новосибирского зоопарка исполнился год! 
За это время малыши сильно подросли. 
Сотрудники подготовили им праздничное 
угощение – тыкву и мороженое изо льда и 
фруктов, а также принесли любимые игруш-
ки медвежат – канистры и конусы.

Помидор потеряли на МКС
Астронавты NASA нашли помидор, кото-

рый ранее вырастили и потеряли на МКС. 
Фрэнк Рубио потратил до 20 часов свобод-
ного времени, ища его на станции. Астро-
навта даже обвиняли в том, что он съел по-
мидор. Однако коллеги в итоге нашли овощ 
на борту через несколько месяцев после 
того, когда сам Рубио вернулся на Землю.

Карты древних индейцев
Археологи в течение нескольких лет ис-

следовали комплекс поселений Касл-Рок-
Пуэбло. Их интересовали памятники древ-
них пуэбло – предков североамериканских 
индейцев. Ученые исследовали местность 
с помощью лидара и составили подробную 
карту всех петроглифов. После этого стало 
ясно, что те взаимосвязаны и образуют ка-
кое-то общее полотно. Исследователи при-

шли к выводу, что пуэбло использовали пе-
троглифы для астрономических наблюде-
ний и определения дней летнего и зимнего 
солнцестояния, а также весеннего и осенне-
го равноденствия.

Паука не видели сто лет
Арахнологи переоткрыли паука Nemesia 

berlandi, который живет на севере Порту-
галии. Этот вид был описан по двум осо-
бям в 1923 году, но с тех пор не попадался 
на глаза ученым. В 2011 году исследовате-
ли нашли норы, которые могли принадле-
жать данным животным, а теперь в одной из 
них обнаружили паучиху с детенышами, со-
ответствующую описанию вида. Об образе 
жизни этих пауков почти ничего не известно.

ИИ различает людей по голосу
Ученые вырастили органоид человеческо-

го мозга на массиве электродов. Они вносили 
данные в клетки «мозга» и считывали резуль-
тат его последующей активности. Объемную 
колонию клеток, повторяющих структуру ней-
ронов и их связей в мозге, назвали Brainoware. 
Система прошла двухдневное обучение на 
наборе из 240 аудиозаписей речи восьми 
японских мужчин, произносящих гласные зву-
ки. После этого органоид смог распознавать 
конкретный голос с точностью 78%.

Маск и инопланетяне
Американский миллиардер и основатель 

SpaceX Илон Маск сделал новое громкое 
заявление. По его словам, до сих пор он 
не видел доказательств существования 
инопланетян. Бизнесмен, выступая на пу-
бличном мероприятии в Риме, признался: 
он допускает, что человечество является 
единственным видом жизни с сознанием 
в нашей части Млечного Пути. «Возможно, 
в этой части Галактики мы единственные 
существа с сознанием», – сказал Маск.

Испания лишилась  
почти 2 млрд евро

Из-за западных санкций российские ту-
ристы почти полностью ушли из Испании в 
Турцию, Египет и Таиланд. Об этом заявил 
посол России в Мадриде Юрий Клименко. 
По его словам, «закрытие прямого авиа-
сообщения, ужесточение визовой полити-
ки, ограничения в сфере предоставления 
банковских услуг, несомненно, послужи-
ли сдерживающим фактором для турпо-
токов из России». Дипломат отметил, что 
без россиян испанская туриндустрия в 
2022 году недосчиталась более 1,8 млрд 
евро.
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Направляемая из Киева ар-
мия делает все возможное, что-
бы противостоять новому нати-
ску России. Но у России просто 
больше ресурсов. Украинские 
военные вынуждены создавать 
собственные производственные 
цеха вблизи линии фронта.

Перед ними стоит выбор: дер-
жаться любой ценой или гото-
виться к отступлению на бо-
лее удобные для обороны ру-
бежи? Этот вопрос мучает выс-
шие чины режима Зеленского, 
у которого остается все меньше 
времени: в эти самые дни рос-
сийская армия усиливает на-
ступление на значительной ча-
сти линии фронта в Донбассе, 
пользуясь все более очевидной 
нехваткой артиллерийских бое-
припасов на украинской сторо-
не. Атаки и небольшие продви-
жения россиян стали ежеднев-
ным явлением на 80-километро-
вой линии, протянувшейся от 
села Хромовое на севере, мимо 
Бахмута до Марьинки, находя-
щейся к юго-западу от Донецка. 
(Автор не указывает тот важ-
ный факт, что именно с терри-
тории Марьинки и расположен-
ной рядом Авдеевки ВСУ более 
восьми лет обстреливали из ра-
кетных установок жилые квар-
талы русскоязычного Донец-
ка. – Прим. ИноСМИ.).

Командующий сухопутными 
войсками ВСУ Александр Сы-
рский охарактеризовал опера-
тивную обстановку на востоке 
страны как «сложную». Про-
тивник, признал он в своем 
Telegram-канале, «постоянно 
ведет наступательные действия 
по всему фронту». В тот же день 
Роман Свитан, один из самых ав-
торитетных военных экспертов 
Украины, предупредил, что рос-
сийский прорыв в районе Ав-
деевки отбросит ВСУ «киломе-
тров на двадцать от Донецка» и 
может обернуться «крахом все-
го фронта» в Донбассе. Удержа-
ние Авдеевки, добавил он, «это 
не политический вопрос» (на-
мек на то, что кровопролитное 
сопротивление в Бахмуте пре-
дыдущей зимой было связано с 
политическим расчетом Зелен-
ского. – Прим. автора). «Сейчас 
удержание Авдеевки – чисто во-
енная необходимость, посколь-
ку после ее потери у ВСУ не бу-
дет за спиной укрепрайонов», – 
объясняет украинский военный 
эксперт.

В 25 км от фронта коман-
дир 56-й мотопехотной брига-
ды ВСУ также рисует мрачную 
картину. «Если тенденция про-
должится, то есть сократятся 
поставки артиллерийских бое-
припасов, продержаться будет 
невозможно», – беспокоится 
Ян Яцычин, известный под во-
енным псевдонимом Ночной. 
В 38 лет он командует отрядом 
в 7 тыс. бойцов, которые защи-
щают 18-километровый участок 
фронта. Он принимает гостей в 
штабе бригады, помещение для 
которого он приказал постро-
ить под землей, когда вступил в 
должность полгода назад, в ма-
леньком местечке недалеко от 
города Краматорска.

Предыдущий, «надземный» 
штаб был уничтожен россий-
ской ракетой, объясняет Сер-
гей, помощник командира. На 
данный момент русские еще не 
узнали координаты подземной 
штаб-квартиры. «Во всяком слу-
чае, нас никогда не бомбили», 
объясняет этот обитатель под-
земного штаба. Несколько сол-
дат стоят на страже у входа на 
объект. Внутри коридор длиной 
не менее ста метров ведет в ка-

бинет командира. В воздухе ви-
тает запах свежесрубленной со-
сны: вся конструкция сделана 
из дерева. Контейнеры служат 
офисами и местами для встреч 
бойцов 56-й бригады, большин-
ство из которых живут в част-
ных домах и квартирах в Кра-
маторске, чтобы не собираться 
вместе на виду и избежать риска 
быть уничтоженными россий-
ской ракетой. (Практика ударов 
по казармам и местам массово-
го размещения военных еще бо-
лее свойственна ВСУ. Доста-
точно напомнить о жестоком 
«новогоднем» ударе четырьмя 
ракетами HIMARS 31 декабря 
2022 года по общежитию про-
фтехучилища в Макеевке, где 
находились российские солдаты 
и гражданские лица, тогда по-
гибли десятки людей. – Прим. 
ИноСМИ.).

На карте украинского Гене-
рального штаба, разложенной 
перед ним на столе, командир 
показывает украинскую пози-
цию, которую «три дня без пе-
редышки» атакуют 120 россий-
ских пехотинцев, разделенных 
на одиннадцать групп. Пози-
цию защищают от пяти до вось-
ми его солдат. «Русские атакуют 
с трех или четырех сторон одно-
временно... Мы видим с дронов, 
как они приближаются. Мы от-
мечаем их маршруты, чтобы по-
том ударить из минометов по их 
подкреплениям, которые идут 
по тем же маршрутам».

За украинской позицией на-
ходится небольшое подразде-
ление, готовое эвакуировать ра-
неных и погибших. «Если у нас 
есть раненый, четверо из них 
идут за ним, а пятый занимает 
его место на позиции. Это опас-
ная операция. Шансы на выжи-
вание составляют 70%, если ты 
остаешься на позиции, – объяс-
няет Ян Яцычин. – Они могут 
снизиться до 10%, если солда-
ты выходят из окопа по нашему 
приказу».

Командир говорит, что у него 
не хватает людей и он не может 
отправить своих солдат на от-
дых или даже на обучение. Но 
самым проблемным вопросом, 
по его словам, является нехват-
ка боеприпасов. «Тенденция 
стала очевидной с лета. Но с 
российской стороны все нао-
борот. Они получили подкре-
пление в виде новой артилле-
рийской бригады. Это пять ди-
визионов с двумя РСЗО и са-
моходными орудиями. Против 
меня тридцать гаубиц MSTA-B, 
а у меня всего две. За послед-
ние двадцать четыре часа они 
выпустили 5 тыс. снарядов. Та-
кого заметного перевеса еще не 
было!»

«Иногда за день появляется 
12 новых минометов для под-
держки пехотных атак», – со-
крушается офицер, явно пы-
таясь через иностранного кор-
респондента сподвигнуть ау-
диторию западных изданий на 
поддержку выделения новых 
денег на новое оружие.

Несмотря на усталость и не-
досыпание, Ян Яцычин говорит 
бодро. «Мы не сидим без дела 
и не унываем. Я наладил мест-
ное производство боеприпасов 
здесь, в Краматорске». На сво-
ем мобильном телефоне он по-
казывает видео, снятое в огром-
ном подземном цехе. Сотрудни-
ки заняты работой над боепри-
пасами. Видны 3D-принтеры. 
«В цехе производят боеприпа-
сы для беспилотников-камикад-
зе и противопехотные мины», – 
говорит он. «У нас также есть 
большое количество противо-

пехотных мин... Мы проводим 
дистанционное минирование с 
помощью беспилотников, при-
чем всегда на маршрутах, по 
которым шли русские во время 
своих наступлений».

Точность украинских БПЛА, 
включая беспилотники-ками-
кадзе, по его мнению, компен-
сирует дефицит артиллерии.

Но факт остается фактом: не-
способность украинской обо-
ронной промышленности удов-
летворить потребности своей 
армии приводит месье Яцы-
чина прямо-таки в отчаяние. 
Именно превосходство русских 
заставляет ругаться на Зелен-
ского и других представителей 
киевских властей: «Эти люди в 
Киеве явно не ощутили послед-
ствий военного времени. Они 
не потеряли родственников на 
фронте, у них целы дома и их 
наделы земли, в отличие от нас, 
сидящих здесь». Он также отме-
чает, что уровень поставок бое-
припасов для украинского ору-
жия гораздо ниже, чем у запад-
ных союзников. Исключение 
он делает для противотанковой 
управляемой ракеты Stugna-P, 
качеством которой, по его сло-
вам, он очень доволен.

Однако он критикует и запад-
ное оружие. «Ваше самоходное 
орудие Caesar [производства 
французской компании Nexter] 
стреляет очень быстро и с вы-
сокой точностью. Но я исполь-
зую его очень редко, потому что 
оно очень хрупкое и плохо при-
способлено к реалиям войны». 
Из-за своих больших размеров 
Caesar быстро обнаруживается 
российскими беспилотниками, 
которые делают его приоритет-
ной целью.

«Если я выведу его на откры-
тое пространство для стрельбы, 
то через три-четыре минуты он 
станет мишенью для встречно-
го батарейного огня. У меня 
нет времени эвакуировать его 
из опасной зоны [этому ору-
жию нужно не менее пяти ми-
нут, чтобы открыть огонь, а за-
тем скрыться]. С M-777 [букси-
руемая американская гаубица] 
я могу выпустить в среднем 300 
снарядов в день, – продолжает 
командир. С Caesar, если я вы-
пущу пять снарядов, это уже хо-
рошо». M-777 легко скрыть, и я 
могу установить вокруг нее ме-
таллический кожух, чтобы за-
щитить от российского беспи-
лотника-камикадзе «Ланцет».

По данным сайта Oryx, кото-
рый ведет учет документально 
подтвержденных материальных 
потерь обеих воюющих сторон, 
за последние месяцы четыре из 
тридцати гаубиц Caesar, постав-
ленных Украине, было уничто-
жено, а две повреждено. Каж-
дый раз, судя по всему, россий-
ским «Ланцетом».

Спрятать Caesar – значит по-
вредить его спутниковую связь, 
без которой невозможно вести 
огонь. Нужно либо иметь воз-
можность вести огонь в ручном 
режиме, либо сделать спутнико-
вую антенну съемной», – пред-
лагает командир Ночной. Он 
также шутит над чрезмерной 
восприимчивостью орудия к 
грязи: «Эта дама [Caesar] слиш-
ком любит чистоту. Ее опера-
торы похожи на хирургов: всег-
да в перчатках и калошах, они 
вынуждены спать в них, чтобы 
не испачкать ее». Правда, для 
Caesar нет недостатка в боепри-
пасах. Но командира беспокоят 
уже не только боеприпасы.

Эмманюэль ГРИНШПАН
Le Monde (Франция)

Зарубежное досье

У ВСУ кончаются снаряды

Нищета заставила финнов решиться на отчаянный шаг 

МЧС завершает 
эвакуацию россиян

МЧС России завершает ра-
боту по эвакуации российских 
граждан из сектора Газа, со-
общило министерство. «...При-
нято решение о выводе опера-
тивной группы МЧС РФ с тер-
ритории Египта», – заявил гла-
ва чрезвычайного ведомства 
Александра Куренкова. «По ре-
зультатам почти двухмесячной 
работы более тысячи человек, в 
том числе более 470 детей, до-
ставлены в Россию, где они по-
лучили всестороннюю помощь 
и поддержку», – сказал Курен-
ков. «В Каире ожидает отправки 
заключительная группа граж-
дан – еще 73 человека, в том 
числе 45 детей. Таким образом, 
российские спасатели эвакуи-
ровали из зоны палестино-из-
раильского конфликта 1124 че-
ловека», – добавил министр. Он 
отметил, что все заявки о помо-
щи в эвакуации, поступившие 
через МИД, выполнены. По-
мимо этого, ведомством было 
направлено 15 спецрейсов и 
доставлено 350 тонн гумани-
тарных грузов жителям секто-
ра Газа. «Я хочу поблагодарить 
всех задействованных в этой 
работе специалистов за са-
моотверженность, готовность 
прийти на помощь, и эффек-
тивность в непростых условиях. 
Прошу совместно с представи-
телями МИДа уточнить даль-
нейший порядок работы и под-
готовить оперативную группу к 
убытию», – отметил глава МЧС.

КНДР запустила 
баллистическую ракету

Северная Корея запустила 
баллистическую ракету утром 
в понедельник, сообщает «Рён-
хап» со ссылкой на южнокорей-
ских военных. Объединенный 
комитет начальников штабов 
ВС Южной Кореи (JCS) зая-
вил, что КНДР запустила ракету 
дальнего радиуса действия из 
Пхеньяна или его окрестностей 
в понедельник. «Наши военные 
поддерживают состояние пол-
ной боеготовности, находятся 
в тесном контакте и обменива-
ются данными о «северокорей-
ской баллистической ракете» с 
Соединенными Штатами и Япо-
нией», – говорится в заявлении. 
Северокорейская ракета даль-
него радиуса действия проле-
тела 1 тыс. км. Береговая ох-
рана Японии сообщила, что, 
предположительно, североко-
рейская ракета упала за преде-
лами исключительной экономи-
ческой зоны Японии.

Сербия

У партии Вучича большинство в парламенте
Коалиция «Сербия не должна останавливаться» 

во главе с Сербской прогрессивной партией 
президента Александра Вучича лидирует на 
парламентских выборах, которые состоялись в 
стране в воскресенье. Согласно первоначальным 
данным Ipsos-Сербия и Центра за свободные выборы 
и демократию, которые приводит сербский телера-
диоканал РТС, за эту коалицию отдали голоса 46,6% 
избирателей. Таким образом она может получить не 
менее 129 мест в 250-местной Скупщине (парламен-
те) Сербии. На второе место, по данным Ipsos-Сер-

бия и «Центра за свободные выборы и демокра-
тию» на этот момент, с 23% голосов избирателей 
(не менее 63 мандатов) выходит коалиция «Сербия 
против насилия». На третьем месте с 6,9% голосов 
избирателей – представители Социалистической 
партии Сербии (не менее 19 мандатов). В 
воскресенье в Сербии прошли досрочные выборы 
в Национальную скупщину (парламент страны), а 
также в скупщину автономного края Воеводина и в 
65 местных законодательных собраний, в том числе 
и в столице страны Белграде.
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Уважаемая редакция! 
Хотелось бы поделить-

ся своими мыслями о быв-
шем губернаторе нашей 
Кемеровской области А.Г. 
Тулееве. Траурные дни за-
кончились, но своеобраз-
ную политику этого чело-
века будем долго обсуж-
дать и помнить. Как чита-
тель замечу, здесь нужно 
перо Р. Вахитова (давно 
нет в газете его статей). 
Надо сказать, что комму-
нисты Кузбасса сами спо-
собствовали популярности 
Тулеева. Выдвинули его 
кандидатом в губернато-
ры, но требовался милли-
он подписей в его пользу, 
и активисты разъехались 
по всей стране, используя 
льготы проезда по желез-
ной дороге. 

Избирательный штаб 
возглавлял прекрасный че-
ловек, ветеран войны Мак-
сим Гаврилович Щербаков 
(бывший редактор газеты 
«Кузбасс»). Подписи со-
брали, губернатора избра-
ли и радовались. Недол-
го! Мгновенно КПРФ по-
чувствовала нажим ново-
го губернатора. В качестве 
поддержки Нине Остани-
ной (1-й секретарь обкома 
КПРФ) пришлось высту-
пить Геннадию Андреевичу 
Зюганову и напомнить Ту-
лееву, что надо иметь чув-
ство благодарности к ком-
мунистам. 

Однако товарищи пло-
хо знали характер Тулеева  
– таких народ крутыми по-
словицами награждал. Он 
подал в суд на Зюганова. 
Это говорит о том, что ни-
какой совести у Тулеева не 
было, если дело касалось 
его интересов. С зарплаты 
Зюганова несколько меся-
цев высчитывали часть. 

Я получала газету «Со-
ветская Россия». В ней 
описывалась эта история. 
В эти траурные дни при-
шлось ее вспомнить. 

Руководство Тулеева до-
рого обошлось области – 
всё было отдано в частные 
руки. Появились новые хо-
зяева. Причем у некоторых 
нет ни опыта, ни знаний. 
Хотелось бы вспомнить, 
сколько человек погибло. 
Не соблюдаются правила 
техники безопасности, не 
было контроля и обслужи-
вания. 

«Зимняя вишня» – погиб-
ло 60 человек. Расследо-
вание шло 5 лет. А взрыв на 
шахте… Погибли 50 чело-
век – шахтеры и спасатели. 

Хозяин шахты – друг Ту-
леева – отсидел несколь-
ко месяцев в СИЗО. Мест-
ная печать отмечала, что 
это редкий случай. Новые 
хозяева гребут только при-
быль и ни за что не отвеча-
ют. 

У нас в городе было об-
щественное движение 
«Народовластие». Его воз-

главляла Альбина Иванов-
на Герасимова, кандидат 
наук, работала в Политехе. 
Она как-то на митинге ска-
зала, что в области ничего 
не меняется, жизнь людей 
не улучшается, хотя губер-
натор Тулеев многое обе-
щал. 

После этого выступле-
ния Тулеев подал на нее в 
суд. Она перепугалась и 
мысленно уже прощалась 
со своим рабочим местом. 
Было два заседания, но 
дело закончилось мирно. 
Тулеев проиграл и забрал 
свое заявление. 

Таков был стиль рабо-
ты губернатора: напугать, 
бить по карману, внушать 
страх. 

Обидно, что рядовые из-
биратели тратили время 
и силы, веря ему, слушая 
популистские речи, смо-
трели на него как на икону. 
Даже были такие речи сре-
ди старшего поколения, 
что если заберут Амана Гу-
мировича в Москву, оста-
немся без пенсии – не бу-
дут платить. 

Я от других не отлича-
лась. Верила, что люди бу-
дут читать советскую прес-
су, будут думать и голосо-
вать за Советскую власть. 

Но у руководства обла-
сти были другие планы: 
развалить до конца сель-
ское хозяйство, скупить 
землю, отобрав паи на нее 
у бывших колхозников. Ак-
ции стоили копейки. Люди 
покупали их по 400 штук. 
Сыну брата переслали 
15 тысяч рублей – так мы 
«разбогатели». 

А в 2018 году на выбо-
рах коммунистов на участ-
ки не пускали. Были скан-
далы. Моя бывшая коллега 
– учитель английского язы-
ка Этель Францевна Грунд 
была увезена с участка на 
скорой помощи. Ее супруг 
на губернский рынок без 
газет не ходил – распро-
странял активно газеты 
«Правда», «Советская Рос-
сия». Теперь она говорит, 
что на том свете отольются 
наши слезы… 

Такие правители не ред-
кость. Моя выросшая внуч-
ка, которая закончила уни-
верситет с красным дипло-
мом, недавно сказала, что 
никакие выборы не смо-
гут спасти нас от веролом-
ных чинуш. Желаю газете 
успеха, острых публика-
ций. Жду продолжения об 
откликах на статью Н. Ере-
мейцевой о ее однокласс-
никах – как они живут, о 
чем думают, на что наде-
ются, кто из них разбога-
тел в период капитализма, 
какие у нее мысли о буду-
щем. 

В.И. КОРОТКОВА 

г. Кемерово 

Из почты 

Память  
с горечью

В КОНЦЕ ноября с.г. министр 
культуры Российской Федера
ции О.Б. Любимова выступила в 

Думе с докладом о состоянии культуры 
в нашей стране. Если слушать Ольгу 
Борисовну краем уха или читать ее до
клад краем глаза, то положение в оте
чественной культуре может показаться 
вполне благостным. Государственное 
финансирование культуры (вопреки 
утверждениям некоторых писателей, 
чьими делами, к слову, занимается Ми
нистерство цифрового развития) рас
тет год от года. Президент, например, 
сказал, что за последнее десятилетие 
расходы консолидированного бюдже
та на поддержку культуры выросли в 
20 раз. Кроме того, в Конституции за
креплены поддержка и охрана государ
ством культуры. Принято несколько 
документов, определяющих культур
ную политику государства и утвержда
ющих основы этой политики. Да и во
обще, работа кипит на всех направле
ниях. Тут открыли… там отреставри
ровали… здесь подремонтировали… 
Мало того, культура стала оружием 
в гибридной войне, развязанной на
шими врагами, мы воюем с помощью 
нашей культуры, прославляя героев и 
утверждая ценности перед лицом все
го мира. Ольга Борисовна уверена, что 
«через образы в кино, театре, музыке 
и других направлениях творчества мы 
транслируем российской и зарубежной 
аудитории традиционные для нашего 
общества ценности». Такое же мне
ние, считает министр культуры, сложи
лось у российского общества, у пред
ставителей «всех уровней государствен-
ной власти». Почему госпожа министр 
так решила? Потому что она встреча
ется «с главами регионов, руководите-
лями наших учреждений, с деятелями 
культуры». Собственно, отсюда и на
чинаются вопросы к Ольге Борисовне. 
При условии, конечно, внимательного 
ознакомления с ее докладом. 

Постараемся кратко обозначить ос
новные темы нашего недоумения. А 
заодно поделимся впечатлениями от 
доклада в целом. 

ИТАК, Ольга Борисовна зачемто 
подчеркнула, что современная 
российская культура трансли

рует традиционные ценности. Для пу
щей убедительности она сослалась на 
общество и представителей всех (!) 
уровней власти. К чему же такие под
робности? Создается впечатление, что 
Ольга Борисовна пытается привлечь 
свидетелей, чтобы убедить депутатов. 
Она словно бы говорит: «Не подумай
те, что я все это выдумала. Не одна я 
так считаю. Вон и общество, и власть 
снизу доверху – все поголовно излуча
ют уверенность в трансляции традици
онных ценностей». Правда, Ольга Бо
рисовна не назвала источники – отку
да ей известно, что и власть, и обще
ство... Но раз уж госпожа министр так 
заострила внимание на традиционных 
ценностях, давайте посмотрим, что же 
там транслирует наша культура. Вот 
всего лишь несколько примеров из не
давнего прошлого и настоящего. 

В Петербургском Театре на Васи
льевском преспокойно идут пьесы дра
матурга Аси Волошиной. Что не так? 
А всего лишь то, что не далее как год 
назад гражданка Израиля и по совме
стительству первый российский драма
тург, мягко говоря, осудила Россию и 
принялась публиковать в соцсетях со
общения типа: «Россия на…», «Украи
на будет свободна» и прочее в том же 
роде. Но может быть, это одна из тех 
самых испуганных патриоток? Может 
быть, ее вклад в русскую драматур
гию перевешивает все испуги и недо
понимания политической обстановки? 
Ведь не может же быть такого, чтобы 
в стране, транслирующей традицион
ные ценности, повсюду шли произве

дения, мало того что далекие от тех 
самых ценностей, так еще и не шибко 
талантливые! Сама Ася так охаракте
ризовала свое творчество: «Пьесы, в ко-
торых действие разворачивается не-
пременно в современности,  пьесы про 
персонажей, скажем так, куда менее 
испорченных интеллектом, чем авто-
ры, которые их сочинили». Если поли
стать интернет, то можно убедиться, 
как либеральные СМИ на все голоса 
превозносят драматургиню. Однако 
отзывы зрителей дают иную картину. 
Для примера: 

«Кто смотрел хоть один спектакль 
по Волошиной? Мне довелось. Я ЖЕНУ 
ПОВЕЛ! Весь вечер она на меня коси-
лась, а потом спросила, что я читаю 
постоянно и не курю ли чего запрещен-
ного. А она вообще не театрал. Так 
при чем здесь политика? Это просто 
барышня с накачанными губами, нака-
чанная деньгами, прорвалась на сце-
ну. Вот и всё. Только вопросы к жюри 
«Золотой маски» и директорам теа-
тров, а так... Забудут через год. <…> 
ЭТО – не пьесы и не постановки. Это... 
Трансвеститов видели? Вот такое же 
представление. После ковида и запре-
тов Запада в кино не пойдешь. А те-
перь и в театр с опаской». 

«Спектакль идет без антракта. 
Не случайно. Дико хочется покинуть 
этот бред через 20 минут. Собрали в 
кучу все страшилки: мама умерла, ма-
мины письма, насильники, истерики. 
Скандалы, вопли, слезы и сопли. Вот 
совершенно не задевает струн души. 
<…> Материал откровенно слабый. 
Посты в Фейсбуке у людей покруче бы-
вают! Вся стилистика какая-то на-
рочитая... все неестественно. С пре-
тензией на что-то». 

«Никаких интересных вопросов не 
поднято. Все проблемы обычных семей. 
Но мироощущение доносится с сильней-
шим, никому не нужным безвыходным 
надломом на ровном месте слабых неу-
равновешенных людей. Транслируются 
исключительно негативные моменты в 
сильно истеричном стиле. Типа «а вот 
у меня был молодой человек, и только всё 
стало хорошо, он сгорел в адских муче-
ниях вместе с двумя кошками». Стран-
но, что не додумались, чтобы кошки пе-
ред этим были подвергнуты групповому 
изнасилованию. Для неокрепших умов 
– вред, для состоявшихся – стыдно за 
происходящее». 

В какойто момент Волошина распо
рядилась, чтобы ее имя сняли с афиш 
российских театров, но от постано
вок и гонораров не отказалась, заявив, 
что заработанное в России перечис
лит ВСУ. Вместе с тем появилась но
вая пьеса гражданки Израиля… Кста
ти, Ольга Борисовна, вы не могли бы 
объяснить, почему российский театр 
отдан на откуп гражданам Израиля и 
Литвы? 

Так вот, новая пьеса называлась 
Crime и рассказывала зрителю о пре
ступлениях России на Украине. Пье
са опубликована в британском жур
нале Critical Stages. Но самоето ин
тересное, что пьесы этой дамы до сих 
пор идут в российских театрах. И ведь 
она не одна такая. И дело тут не в СВО. 
Ведь в какой театр ни придешь – везде 
три буквы на заборе и нарисованные 
рядом гениталии. И визг о том, какая 
ужасная страна Россия. Это, что ли, 
трансляция традиционных ценностей? 
А, Ольга Борисовна? 

А ВОТ другой пример. Месяц на
зад отечественные СМИ сооб
щили, что на 54м Международ

ном кинофестивале в Индии IFFI в 
программе Cinema of World будет по
казан фильм режиссера Татьяны Лю
таевой «Единица Монтевидео». Не бу
дем даже говорить о том, что фильм 
на фестивале не заметили. Любопыт
но другое: главные роли в этом новом 

российском кино исполнили Алексей 
Серебряков (ага, тот самый, для кото
рого Россия – нищая страна с рабской 
идеологией и победившим хамом) и 
Ксения Раппопорт (та самая, которой 
очень стыдно за СВО). Но на всё это 
можно было бы закрыть глаза, если бы 
речь шла о талантливом произведении 
искусства или хотя бы о трансляции 
миру традиционных культурных цен
ностей. Но – увы и ах. Телеграмканал 
«Завистливый критик» так отозвал
ся об этом шедевре: «Единица Монте-
видео» – ярчайший пример российской 
чернухи, главная цель которой не по-
пытка рассказать зрителю жесто-
кую и суровую историю, а жестоко во-
гнать его во мрак. С каждой новой сце-
ной фильм все глубже и глубже утопа-
ет в наборе клишированных сцен <…> 
Смотреть на это без слез отчаяния 
невозможно, ведь за всей этой черно-
той не стоит ни авторская мысль, ни 
интересная концепция – это просто 
глянцевый мрак, снятый по всем на-
правлениям стриминговых сервисов». 
По сюжету герой Серебрякова неспра
ведливо обвинен в убийстве жены, от
сидел 12 лет, вышел, потерял дар речи 
и обнаружил, что дочь за время его от
сидки стала наркоманкой, да к тому же 
еще и не верит в его невиновность. Ге
ниально… Какая же Россия без коло
нии? Ольга Борисовна, мы правильно 
поняли: этот фильм возили в Индию, 
чтобы «транслянуть» «зарубежной ау-
дитории традиционные для нашего об-
щества ценности»? Тогда всё понятно. 

А ВОТ еще один свеженький при
мерчик. В ноябре с.г. писатель 
Юрий Поляков, выступая на за

седании сессии Госсовета РФ по на
правлению «Культура», рассказал, что 
одному из ведущих отечественных 
книгохранилищ поручили составить 
список книг для библиотек новых ре
гионов. Естественно, в список в пер
вую очередь вошла, по слову Поляко
ва, «букеровская и переводная маку
латура». Заодно и «русофобская писа
нина». И не вмешайся Книжный союз, 
новые регионы точно подумали бы: 
«Куда мы попали?!» То есть опять не 
задалась трансляция. 

Кстати, насчет книг. Тут давеча вру
чали премию «Большая книга». Всё 
вполне предсказуемо – награды у ко
манды Елены Шубиной. Но, помимо 
основных номинаций и призов, в кон
курсе есть специальный приз «Выбор 
поколения», учрежденный ради попу
ляризации современной прозы в мо
лодежной среде и повышения интере
са к отечественной литературе. Сту
денческое жюри отметило книгу Окса
ны Васякиной «Роза». И Васякина из 
рук лидера профессиональных патрио
тов С.А. Шаргунова получила свою на
граду. Опять же, всё бы ничего. Да вот 
только Васякина эта – знатная лесбиян
ка, пишущая о своих лесбиянских де
лах: «Сейчас, размышляя об этом мало-
душии, я думаю, что боялась себе при-
знаться в том, что я лесбиянка. Это 
обычная внутренняя лесбофобия, кото-
рая жрет изнутри многих. Я не виню 
себя, но сожалею о том, что мама умер-
ла, так и не узнав, что я лесбиянка не 
оттого, что мужчины меня не любили, 
а оттого, что я любила женщин. И, по-
хоже, любила их всегда»… 

Покойный Александр Кузьменков 
когдато написал о Васякиной: «Окса-
на Васякина – явный издательский про-
ект со всеми его атрибутами. С про-
граммой действий, направленной на 
продвижение текста. С проработанной 
биографией. С имитацией западных об-
разцов и отчетливым премиальным ак-
центом. Недвусмысленная инструкция 
была дана <…> «Эксмо»: в России поду-
ли западные ветры, стало быть, самы-
ми востребованными темами станут 
феминизм и ЛГБТ. Эксперты робко со-

ветовали помнить про закон о гей-про-
паганде и гораздо настойчивее повто-
ряли: «ЛГБТ и феминизм хорошо про-
даются». Васякина оказалась вполне 
годным кандидатом: лютый феминизм 
плюс ядовито-розовая ориентация. 
Помножьте это на актуальные трен-
ды: #MeToo и #яНеБоюсьСказать, сде-
ланный в Фонде Сороса, – и получите 
оптимальный вариант. Можно бы луч-
ше, да не бывает». Сегодня нас уверяют, 
что западные ветры давно не дуют в на
ших палестинах. Да только слабо верит
ся. Как дули, так и продолжают дуть из 
всех щелей. Несмотря на доклады и вы
ступления. Что же касается «Большой 
книги», то среди ее учредителей и попе
чителей значатся среди прочих Мини
стерство цифрового развития и… Ми
нистерство культуры. Как же так, Ольга 
Борисовна? А трансляция традицион
ных ценностей? Да еще и на фоне при
знания ЛГБТ экстремистской организа
цией. А уж тот факт, что книгу о лесби
янках выбрало студенческое жюри, го
ворит о том, что молодежи весь этот, с 
позволения сказать, сафизм (женский 
гомосексуализм – от имени поэтессы 
Сафо) интересен и близок. Понятно, 
что студентики проголосовали за то, за 
что велели. Но в таком случае награж
дение станет отличной рекламой для 
молодежи… 

О ДОКЛАДЕ госпожи министра 
можно было бы написать мно
го. Например, порассуждать о 

«культурном суверенитете» России, не 
раз помянутом Ольгой Борисовной и 
отлично смотрящемся на фоне Вася
киной, Волошиной и прочих. А еще 
было бы интересно узнать, почему сре
ди приоритетов культурной политики 
государства отдельным пунктом меж
ду «развитием сети государственных и 
муниципальных театров» и «увеличе
нием мест в концертных залах» значит
ся «развитие циркового искусства»? С 
чего бы такая честь? Да и непонятно, 
как в концертных залах можно увели
чить число мест. Интересно также, что 
такое «сельская культура» или «биз
несинкубатор в креативной среде». 
Но это ладно… А вот что понастоя
щему пугает, так это то, что в докладе 
речь преимущественно идет о сохра
нении, реставрации, ремонте, оснаще
нии, проведении фестивалей, юбилей
ных датах и так далее в том же роде. 
Получилось чтото вроде отчета класс
ного руководителя об использовании 
собранных родителями средств – зана
вески повесили, полы покрасили, пар
ты отмыли... 

Все это, конечно, прекрасно и нуж
но. Но ремонт и реставрация – это про
шлое. А как быть с настоящим и буду
щим? С новой культурой. Где она? О 
каких достижениях могла бы расска
зать госпожа министр? Говоря о доре
волюционной культуре, мы вспомина
ем Чайковского и Бородина, Дягилева 
и Шаляпина, Репина и Кандинского… 
Культура советская ассоциируется в 
первую очередь с театром, кино и кни
гоизданием. А чего добились вы? Кро
ме весьма своеобразного продвиже
ния традиционных ценностей, ремон
та сельских клубов и проведения фес
тивалей. 

Когдато, в бытность свою блогером, 
Ольга Борисовна написала: «Выясни-
ла неожиданно для себя, что я ни хре-
на не культурный человек…» И дальше 
она подробно перечислила, чего тер
петь не может в связи с культурой: ни 
опера с балетом, ни музеи с кинемато
графом Ольгу Борисовну не занимают. 
А вечера памяти давно ушедших лю
дей, отдельно выделенные министром 
в докладе, на самом деле кажутся Оль
ге Борисовне сущим адом. Что ж, мож
но только посочувствовать человеку, 
вынужденному заниматься обремени
тельным делом. 

Светлана ЗАМЛЕЛОВА  

«Можно бы лучше, да не бывает…» 

В Архангельске открылся музей 
живой истории «Бурса». Местные 
реконструкторы решили создать 
место, где все желающие смогут 
буквально прикоснуться к истории 
Севера. Основная фишка музея – 
все экспонаты можно и даже нужно 
трогать руками. 

«Наша задача – показать жите-
лям города историческую рекон-
струкцию, – рассказывает автор 
проекта Светлана Костык. – Пода-
вляющее число экспонатов, кото-
рые здесь представлены, – это ре-
плики. С ними можно ознакомить-
ся, их можно потрогать, примерить. 
Это ключевое отличие от обычных 
музеев, где все экспонаты стоят под 
стек лом и нельзя с ними взаимодей-
ствовать». 

Можно, например, «зайти» в ла-
герь архангельских стрельцов, что-
бы подержать их оружие и приме-
рить головные уборы. 

Бурса – лагерь поморов, дрей-
фующий на льдине. В Средние века 
«бурса» еще означала и общую кас-
су какого-либо союза или учрежде-
ния, что важно, ведь открытие му-
зея – это результат партнерства 
пяти реконструкторских клубов Ар-
хангельска. 

«Мы хотим показать историю Се-
вера начиная с эпохи раннего Сред-
невековья и до Петра. А в дальней-
шем планируем расшириться до 
эпохи переселения народов. Все 
экспонаты прямо или косвенно ка-
саются Поморья. Конечно, здесь 
представлена и Европа, но она рас-

сматривается в разрезе торговых 
взаимодействий», – рассказывают 
организаторы. 

Экспонаты разношерстные, начи-
ная от Архангельского стрелецкого 
полка, заканчивая одеждой викин-
гов и новгородцев, которые в свое 
время пытались обжиться на терри-
тории нашей области. 

«Это вот одежда викингов, а это 
одеяние новгородцев. Они приходи-
ли к нам на территорию Архангель-
ской области. Скандинавы приходи-
ли, чтобы торговать или грабить, а 
Новгород пытался ассимилировать-
ся с местным населением. Часто 
мирным путем, но бывали и стыч-
ки, – рассказывает Евгений Костык, 
один из организаторов выставки. 
– Всё, что здесь на костюмах есть, 
– это сделано по находкам. Напри-
мер, этот топор, чекан, нашли под 
селом Козьмино в нашей области. 
А этот боевой топор викингов на-
шли на берегу реки Вель. Оригинал 
лежит в фонде гостиных дворов, а 
у нас тут его точная копия, которую 
можно взять в руки». 

Пространство музея будут задей-
ствовать для тематических меро-
приятий. В день открытия тут высту-
пил средневековый театр абсурда 
«Пентола». Актеры показали, как вы-
глядели представления прошлого, 
слегка интерпретировав их на со-
временный лад. 

Также каждый желающий мог на-
учиться танцевать несложные тан-
цы прошлого под живой аккомпане-
мент местной фолк-группы Jigsea. 
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Россия  
разгромила США 
в матчевой встрече по боксу 

Российские боксеры выигра-
ли все пять поединков против 
американцев в матчевой встре-
че, прошедшей в Лужниках рам-
ках турнира «Ночь чемпионов 
IBA. Россия против США». Таким 
образом, Россия победила со 
счетом 5:0. 

Команду России представи-
ли экс-претендент на пояс WBA 
Алексей Егоров, бронзовый при-
зер чемпионата мира – 2023 Все-
волод Шумков, чемпион России 
– 2022 Павел Сосулин, финалист 
первенства Европы – 2023 среди 
19–22 лет Бешто Шавлаев и мно-
гократный призер чемпионатов 
России и победитель Спартакиа-
ды-2022 Юрий Осипов. 

Результаты противостояния 
Россия–США: до 60 кг – Всево-
лод Шумков единогласным ре-
шением судей победил Абеля 
Мендозу; до 72 кг – Юрий Оси-
пов единогласным решением 
судей одолел Никиту Абабия; до 
75 кг – Павел Сосулин техниче-
ским нокаутом во втором раун-
де победил Алексиса Еспино; до 
80 кг – Бешто Шавлаев едино-
гласным решением судей ока-
зался сильнее Кваме Риттера; 
90,7+ кг – Алексей Егоров еди-
ногласным решением судей по-
бедил Элвиса Гарсию. По окон-
чании своего поединка россий-
ский боксер Всеволод Шумков 
заявил, что ожидал более слож-
ного противостояния с Абелем 
Мендозой. Шумков сослался на 
внушительное достижение аме-
риканца на профессиональном 
ринге: 39 побед в 39 поединках. 
Павел Сосулин, победивший 
Алексиса Еспино, подчеркнул, 
что не успел устать по ходу пое-
динка. В свою очередь, Алексей 
Егоров отметил, что не испытал 
проблем в поединке с Элвисом 
Гарсией. 


